
新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmss@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cnC2责任编辑∶黄伟明 视觉设计∶戚黎明

2015年7月18日 星期六

城市话题 /

! ! 还是前年的时候! 我去北京参观了

一场有关安迪"沃霍尔的展出!当我回来

兴奋地跟一位美术老师分享所见所闻

时!老师却显得有些吃惊!因为她一周前

刚在日本也看了一场安迪"沃霍尔的展

出!而我们都看到了他的经典作品#玛丽

莲"梦露$%

不过仔细

一想就有些明

白了! 两场不

同展出却出现

了同一件作

品! 这说明这

两场展出中!

至少有一场所

展出的 #玛丽

莲&梦露$可能

是复制品!也

不排除两件都

是复制品的可

能' 这样的现

象其实非常多

见! 大家都认

可一些经典艺

术品除了有唯一的那件原作品之外!也

会存在拥有版权的复制品! 它们同样也

属于(真迹)'可是!令我感到非常无奈的

是! 绝大多数策展方是不会把这种区别

表露出来!这让观众变得(不知情)'

当我们讨论起这个现象时!那位美

术老师提出了一种新鲜的观点!她认为

多件复制品分布在世界各个角落展出

也无何不可!从她身为一名美术普及教

育者的角度来看! 通过这样的形式!可

以让更多老百姓有机会见到大师的作

品也挺好' 的确!如果站在老百姓的角

度来看! 大家冲着艺术大师的名气而

去!主要就是看个热闹!感受一下形式!

再感兴趣点的人会去听听作品解释!了

解一下艺术家创作背后的故事!这些目

的通过复制品一样可以实现!毕竟作品

原件非常稀少!通过复制品能在更大范

围内起到良好的艺术教育功能!也是一

件好事'

话虽如此!但复制品的情况也应该

对普通人加以标注或说明!至少也让大

家能够看个明白' 复制品并不等于盗

版! 为何不能大大方方地标注出来呢*

对于不怎么了解艺术的老百姓来说!不

管是算作+真迹)的复制品!还是纯粹的

仿制品!参观者都有知情权!欣赏作品

也要知根知底' 我相信!即便是复制品!

只要能够让人领略到大师风采!老百姓

也会喜欢的'

大师们很“忙”
但百姓很乐

———艺术热门展繁多带
出的话题
! 尹仁沐

11月将在K11美术馆展出的《跨界大师·鬼才达利》早早打响
了广告；而9月26日将在外滩开幕的《疯狂达利艺术大展》也堪称
“重量级”展出。在观众眼花缭乱的同时，我们也不难发现，近两年内
的“热门展”“大师展”真不少，梵高、莫奈、安迪·沃霍尔等名字一出
现，都是每展必火。那么，老百姓过了眼瘾，是否就真的满足了呢？

●热点观察

复制品也挺好

●评论

! 章颖

" 在上海!"热门展#总能吸引无数

观众挤破头来参观
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" 现当代艺术

作品需要策展

方更合理地规
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先看人后看展
百姓叫好才叫座

数数这两年在上海引起热潮的艺术
展，几个熟悉的名字几乎总是反复听到：梵
高、安迪·沃霍尔、莫奈……也难怪策展方
千方百计都要引进这几位艺术大师的作
品，因为这些名字可谓是一把把“尚方宝
剑”，几乎是“宝剑一出，莫敢不从”，老百姓
似乎就是喜爱这些名气响当当的经典大
师，可谓“有大师必火”。不过也怪不得老百
姓有这样的趋势，毕竟对于非业内人士的
普通人来说，名气大的那就是“金字招牌”，
总觉得口碑品质都差不了，哪怕看不懂，去
过过眼也彰显得自己颇有艺术范儿。
正因老百姓有如此心态，对于策展方

而言，这既是机遇，同时也是责任。纵观几
场热门艺术展，除了公共美术馆内举办的
票价相对平民化，其他的几乎都不低于百
元，这一笔支出对于慕名而来的普通观众
而言，他们期望得到的自然是一场能够值
回票价的视听盛宴。去年轰动上海的“莫奈
展”展期不短，然而观众几乎天天排队入
场，如果说前期的轰动可能是由于莫奈的
名气响，或主办方宣传力度大造成的，那么
一个月过后的高人气则足以证明了这场展
出是真材实料的。的确，不大的展出区域内
满满都是大师莫奈的真迹，很多作品就算
到国外也未必看得全，如今却能在家门口
享受到，这样的机会怎不令观众心动？正因
观众有如此期待，主办方在策展时应该更
加投入心力，才能让大师们的“金字招牌”
名副其实。

"冷门'要靠策划
关键在宣传引导

相比国内市场来来去去就这么几个大
师到处“赶场子”的局面，国外如今却正时
兴“冷门”展。!月 "日在大英博物馆刚结
束的“定义美：古希腊艺术中的身体”在当
地就挺火热，甚至引起了不少人对古希腊
雕塑艺术的“复古热”。在如今这个“以瘦为
美”的天下，再来回顾古希腊时期的人体雕
塑，仿佛给人们开启了新世界的大门：那个
男性以力量美为豪，女性以丰盈圆润为标
准的时代，雕塑的美感既令人们想去重温
古希腊艺术的经典，更让人反思现代人不
健康的生活习惯和观念，反而显得更具现
实意义。
其实，对于老百姓而言，家喻户晓的艺

术大师他们喜欢，但一部分原因还是因为
名气响而先入为主地认为展出一定好看；
除了经典名作，老百姓同样需要新鲜的内
容看，同样需要了解“冷门”艺术的魅力。如
何为普通百姓引进有意思的“冷门”经典作
品或现当代艺术品，反而是对主办方和策

展人的新要求、新挑战，再好的作品如果没
有合理地布展，缺少恰到好处的宣传，显然
很难让普通人去发现。对于上海而言，除了
“热门”展，有特色的“冷门”展也不可少。丰
富的艺术资源和对外交流的相对便利，使
得我们有更多机会去引入国内外的优秀艺
术品。如何为老百姓展现更多更新的作品，
除了盈利，还需要肩负起更多艺术教育的
责任。

质量重于数量
艺术品质放第一

如今，国内每年都有不少艺术大师展，
有些甚至还会和国外的展出“撞车”，不懂
行的老百姓不禁要担心了：大师们分身无
术，我们看到的究竟是不是真迹？号称“重
量级”的展出分量够足吗？
其实不用这么担心，哪怕是同一件作品

同时出现在两地，很可能两件都是“真迹”。
比如根据法国的法律可以认定，同一件艺术
家作品可以复制不超过 #$件的版权作品，
这些复制作品都可以被认为是“真迹”。尽管
如此，但对于普通人来说，他们不但很少有
机会听说这样的“行规”，而且即便知道有这
种情况，复制版权的作品与那独一无二的原
作还是存在差异的，起码在心理期待值上一
定是有所不同的。那么，展出的作品一旦“撞
车”，老百姓们就疑惑了，因为这些知识很少
有人来告诉他们，如果主办方不加以说明，
他们也无法判断自己看到的“真迹”是哪一
种情况。其实，这些信息不妨更清楚地为观
众进行说明，相信老百姓不但长了知识，也
会更认真地欣赏作品的。
对于上海这个在国内相对领先的艺术

市场而言，对艺术感兴趣的普通人已不仅
仅满足于“知名艺术家”或是“著名作品”这
样的名号了，在有了一定的鉴赏水平后，老
百姓的艺术品位自然也水涨船高。在这种
情况下，艺术展的数量相对而言就没有质
量来得关键。所谓“山不在高，有仙则灵”，
艺术展同样如此。百姓乐得见到琳琅满目
的各色展出，但更加希望参与的是令人难
忘的精彩展出。我们的策展人们，还请更多
用用心思，“热门”展繁多也不如“经典”展
令人记忆深刻，艺术品质还需更严格地把
好关。


